

FERRO CARRILES.

De Palma a Manacor 315 (mixto) - 8'10 m. y 2'45 t. De Palma a La Piedad 315 (mixto) - 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t. De Manacor a Palma y La Piedad 315 (mixto) 8'10 m. - 3'1 t. De La Piedad a Palma 4 (mixto), 8'25 m. y 3'30 t. De La Piedad a Manacor 4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los dias de mercado en Inca. De Inca a Palma 2 t.

VAPORES CORREOS.

Salidas. - Dom. 8 m. Ibiza y Alicante. - Lunes 4 t. Mahon. - Martes 5 t. Barcelona. - Mier. 2'25 t. Mahon por Alcedia. - Juev. 3 t. Valencia. - Sab. 2'25 t. Barcelona por Alcedia. Entradas. - Lunes 7 m. Valencia. - 9 m. Mahon por Alcedia. - Mier. 3 t. Ibiza y Alicante. - Jueves 9 m. Mahon. - 10 m. Barcelona por Alcedia. - Sabado m. Barcelona.

LA OPINION

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG CR. Palacio. 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Responsable: Sr. J. de la...

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

EL INDISPENSABLE.

Todos los rumores que de vez en cuando circulan, referentes a la salida del ministerio de la Guerra del general Martinez Campos, nos han parecido siempre destituidos de fundamento.

Cuando el Sr. Cánovas del Castillo en los fieros alardes de su poder casi menospreciaba al héroe de Sagunto, cuya modestia y falta de ambicion parecianle más que patriotismo, cordedad é insuficiencia, nosotros le deciamos: el general de Sagunto es la razon y el fundamento de todas estas situaciones.

De nada sirve que se le mande á Cuba. Vendrá cuando él quiera, y Cánovas no será poder sino el tiempo que á Martinez Campos le plazca.

Y así fué. Volvió de Cuba, sin que se le llamara; esto es cuando quiso, y volvió no para rendir cuentas de su conducta al gobierno, sino mas bien para pedírsela, y desde luego para reemplazarle, como le reemplazó en efecto.

Es verdad que en su primer ensayo de gobierno fué bien desdichado, que vivió como á merced del vencido. Pero ¿que suponía esto? Exceso de confianza y nada más.

Creó sin duda que el prestigio de su nombre y de su espada serian suficientes á disciplinar los elementos de la mayoría, vinieran de donde viniesen.

Quizá por eso ni siquiera se cuidó del resultado de las elecciones, ni de si podia contar en absoluto con el mismo ministro de la Gobernacion que él habia nombrado, y que cualesquiera que fuesen sus merecimientos no lo hubiera sido nunca con Cánovas.

Se equivocó en esto. Pero esta equivocacion bien pronto quedó subsanada.

Cayó aquel ministro de la Gobernacion para Dios sabe cuanto tiempo; cayó Cánovas y desapareció aquella mayoría.

Solo el poder de Martinez Campos subsiste.

Basta con atender á estos antecedentes para deducir las consecuencias.

Se equivocan los que piensan ó aguarden que Martinez Campos abandone el ministerio de la Guerra, ó si lo abandona será para entregarlo á un testaferró.

Martinez Campos ha sido ministro de

la Guerra sin interrupcion desde el hecho de Sagunto, unas veces en persona, y otras por medio de apoderado.

¿Qué quiere decir esto? Ningun hecho, en nuestro sentir, tan claramente como este patentiza y determina el sentido y alcance de la restauracion.

Y debe notarse que no es que Martinez Campos ejerza ese predominio por sus condiciones de hombre político, ni de hábil estadista, ni siquiera gracias al prestigio de sus victorias.

Lo ejerce porque si, porque las circunstancias le asignan ese papel, como por una especie de fatalidad.

Y no que le consideremos tan desprovisto de ambiciones, como él dice, y ya pocos creen.

Tuviérais ó no, haria lo mismo. Es un verdadero instrumento. Ese es el secreto de toda su influencia.

Habia de pretender alejarse de la política, dejar el campo libre á otras aspiraciones, y no lo conseguiria.

Cuanto menos ha de creerse que contra su voluntad se vea en el caso de tener que dimitir.

Martinez Campos representa dentro del gobierno más que Sagasta, como representaba fuera del gobierno más que Cánovas.

La situacion creada en Sagunto no ha cambiado en nada desde entonces á la fecha, en cuanto á sus fundamentos esenciales.

¿Quién no lo comprende así?

¡Ah! No lo comprenden muchos hombres que debieran, sin embargo, comprenderlo mejor que los demás.

Hace ya algun tiempo que nosotros se lo dijimos al general Lopez Dominguez, por ejemplo, y él no debió creerlo cuando no modificó desde entonces radicalmente su conducta.

No lo comprenden tampoco los disidentes, que si lo comprendieran ó hubieran procurado atraérselo ó renunciarian á ser gobierno dentro de la restauracion.

Martinez Campos es el hombre de confianza, el indispensable á cualquiera situacion.

Cayó Cánovas desde el punto y hora en que le faltó el apoyo del general, como caeria Sagasta si mañana le faltase.

Nada nos ha parecido nunca tan imposible como que Moret llegue á constituir situacion, pues, sin embargo, si contara algun dia con el héroe legendario del Zanjón, lo sería en breve.

Si Balaguer, en vez de trabajar para atraerse á los comités constitucionales de Cataluña, trabajase para atraerse al general del lloron, y lo consiguiera; bien pronto quedaria vengado de aquel olimpico desprecio con que le trató el señor Sagasta.

Y por este orden todos los demás. Los que se nieguen á admitir esto que decimos ya sufrirán las consecuencias.

(Discusion).

ECOS POLÍTICOS.

Segun «El Liberal», en el proyecto de ley municipal que tiene determinado el señor ministro de la Gobernacion, se establecen para el sufragio las mismas condiciones consignadas en la ley provincial; de esta manera podrá verificarse con un mismo censo la eleccion de todas las corporaciones populares.

Por el mismo proyecto quedará suprimido el nombramiento real para los alcaldes, cuya eleccion se hara por un procedimiento mas popular y directo que el consignado de la ley de 1870.

Esta reforma, aunque la consigna de los conservadores les lleve á otra cosa no podrán tacharla de reaccionaria.

«La Nueva Prensa» trae á la memoria el grito de libertad lanzado en Cadiz por la Marina española, cuyo recuerdo le sirve de tema para entrar en juicios comparativos y afirmar que entonces estábamos mejor que ahora. Deplora la division de los partidos y exclama:

«¿Quién habia de imaginar lo que hoy pasa? ¿Misterio de la Historia? No: castigo de nuestros errores.»

Los que reconocen sus culpas tienen obligacion de arrepentirse y emprender el camino de la enmienda.

«El Correo Militar» duda de que Martinez Campos salga del ministerio de la Guerra.

¿Cómo ha de salir si el general tiene dos cosas que hacer en la situacion?

Que son: la primera, continuar respondiendo de los sagastinos; y la segunda, acabar de enviar al cuadro de reserva á todos los generales que no se resellen en fusionista.

mete, más como invasor que como viajero, por las nuevas edades que hoy vemos desde la nuestra como edades antiguas, á los primeros albores de la tradicion y de la leyenda.

Así en mi drama quise yo que brotara Haroldo de aquellas regiones heladas y oscuras del Norte, con todas las fierezas del normando y con todas las energías de una raza virgen; y así la lancé á lo infinito del mar, mas como pirata que como navegante, con rumbo hácia estas tierras nuestras del cielo azul y del sol de fuego.

El hombre, en su peregrinacion á través del tiempo, va siempre entre dos «misterios»: el de su «origen» y el de su «fin»; y si este último lo finge la esperanza lleno de luz, aunque á veces el desengaño lo envuelva en tinieblas, siempre queda aquel hundido en las sombras impenetrables de lo pasado.

Así va Haroldo ó así quise yo que fuera —ya sé que no es lo mismo— en su peregrinacion por el mar infinito y tormentoso, entre su «madre», que simboliza «el misterio de lo pasado», y Aurelia, que á su vez simboliza «las esperanzas de lo porvenir».

El misterio del origen del hombre tiene dos términos: es un problema con dos so-

La Epoca haciendo la oposicion á la manera de El Cronista:

«El general Lopez Dominguez llegará á Murcia en la semana próxima y será obsequiado por sus amigos políticos con un banquete en el teatro Romea.

A los que no son amigos del Gobierno todo el mundo los convida á comer.

En cambio los ministeriales se están comiendo unos á otros.»

Los del Sr. Cánovas preferian comerse al país; esta es la diferencia que existe entre la falsa afirmacion de La Epoca y lo que decimos nosotros con la autoridad de los hechos.

El corresponsal de «El Dia» ha oido también hablar sobre marina al señor Cánovas.

Por lo visto, el grande hombre se acuerda ahora de la marina. Pues cuando fué poder, bien olvidada la tuvo.

«Sus elocuentes palabras,—dice el corresponsal consabido,—eran una elegia.

Haber mandado tres buques á las aguas de Egipto, es haber puesto tres veces en evidencia nuestro triste estado.»

Por eso don Antonio cuando era poder, solamente envió á Oriente, durante la guerra turco-rusa, la corbeta Doña Maria de Molina.

Para no ponernos en evidencia mas que una vez.

Si alguien no tiene derecho de hablar del estado de nuestra marina de guerra en el sentido que don Antonio lo hace, son los conservadores.

En seis años de poder, habiendo derrochado á centenares los millones, nada hicieron por la Armada.

Y para que aún ahora se sienta su funesta influencia, han legado á la fision el ministro del ramo.

Porque nadie ha olvidado que el señor Pavia y Pavia procede del bando conservador.

El Estandarte abogando pro domo sua:

«Pues bien; estos crudos liberales, estos que cuando estuvieron en la oposicion no cesaron de escribir amenazas, más ó menos encubiertas ó descubiertas, contra el trono, para que les diera el poder á plazo fijo; que en el Parlamento nos hablaban siempre de la caída de Luis Felipe en tiempo de Gnisot; de las catástrofes traídas por los favoritos de los reyes; de la muerte de Carlos I de Inglaterra; de la expulsion de Jacobo II, de la de Car-

luciones aparentes, entre las cuales ha de escogerse la verdadera. O procede el ser humano de las fuerzas materiales en sus luchas y conflictos; y segun sus leyes de desarrollo; y es un último y superior grado de la escala animal; y el apetito de la carne lo engendra y arranca del fango; y sólo por ascensiones sucesivas llega á coronarse Rey de la creacion en la cúspide de las montañas. O por el contrario, su origen es espiritual y celeste; y procede de un ser superior; y recibió conciencia y libertad, de quien conciencia y libertad tenia, ó algo más noble y más excelso que ambas facultades, si quiera nosotros no podamos comprender lo que sea una cosa ó una facultad superiores á ambas, que son para nuestra inteligencia los límites de la perfeccion.

Pues un símbolo de este misterio es el misterio del drama. «Aunque queda» por los accidentes de la accion dramática, y «en un solo giro de la esfera», que en lenguaje prosaico quiere decir en veinticuatro horas, «fué de Einar», su legítimo esposo, su amado y su Dios, bajo la tendida vela, compañera del viento y de sus ráfagas que formó su tienda ante el castillo del condé; y «fué de Lotario», el brutal y el traidor, por la violencia, en la sala del festín de su sombria fortaleza. Huye Autquerda en

FOLLETIN.

AL PIÉ DE UN DRAMA. (8)

Los editores, inspiradores ó gerentes de este libro, han acudido á mi humilde persona en demanda de un artículo, ó cuando menos, de unas cuantas cuartillas; y aunque bien quisiera complacerles, por lo que el os merecen y por lo noble de su propósito, ocupaciones perentorias, ineludibles deberes y compromisos ya contraídos, no me dejan tiempo, ni espacio casi—segun me traen y me llevan de un lado para otro—en que pueda satisfacer sus deseos, que son ciertamente los míos. Lo cual quiere significar que, aunque en el alma lo siento, no puedo escribir el artículo que se me pide, ni aun las cuartillas, que á falta de otro trabajo serio, y á manera de transaccion, me proponen. Habré de contentarme, pues, con algunas líneas, que sirvan de pretexto para poner mi fir-

(a) Entresacado del Album de artículos y poesías publicado con el título de La rendición de un quinto.



los X en Francia, augurando iguales ó parecidos sucesos, si pronto el monarca no les ponía al frente de los destinos públicos y del presupuesto, estos aparentan asustarse, se muestran escandalizados y hacen toda clase de remilgos monárquicos, porque anteayer escribió *El Estandarte* un estudio paramente histórico; y digámoslo así arqueológico, acerca de unos sitios reales en Francia.»

Este estudio «arqueológico» es aquel artículo sobre *El grande y el pequeño Trianon*, de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, y en el cual se hablaba de que, distraídos con el lujo de aquel sitio, Luis XVI y María Antonieta no habían notado cómo subía la oleada revolucionaria que los sacó de aquella mansión de placeres y los arrojó en el Temple.

Paseábase en cierta ocasión á caballo una dama inglesa seguida de un lacayo muy joven y muy inocente. Y fué el caso que habiendo querido dicha dama hacer saltar una barrera á su caballo, encabritóse éste, y dió un bote tan formidable, que la amazona salió por las orejas, quedando en una situación grave para su poder.

Mas se incorporó rápidamente, compuesto con viveza sus ropas y subió de un salto al caballo.

Después, volviéndose al lacayo, que venia á socorrerla, le dijo con orgullosa satisfacción:

—¿Has visto mi prontitud?

—Si, señora;—contestó candorosamente el muchacho;—pero no sabia que se llamase de esa manera.

Lo mismo nos sucede á todos con la «arqueología» de «El Estandarte.»

La habíamos visto, pero no sabíamos que se llamase de esa manera.

LA OPINION.

PALMA 29 DE SETIEMBRE DE 1882.

LOS RADICALES.

Ni el agradecimiento puede exigir el sacrificio de la verdad, ni existe deuda cuando la ingratitud la borra.

El partido radical contribuyendo á la obra de la república, se hizo acreedor al aplauso de las generaciones venideras; conspirando y destruyendola, rasgó la página que la historia le reservaba, y los republicanos de abolengo no pueden ver en él mas que al heredero de Bellido Dolfos.

No nos mueva ningún rencor al hablar de esta manera.

El 11 de Febrero, defendimos la necesidad imperiosa de la conciliación y nos opusimos á toda idea de ministerio homogéneo, porque sin los votos radicales la república, solo hubiera podido conquistarse por un acto de fuerza, fuente siempre de legitimidad menguada: después del 11 de Febrero, después de los atentados cometidos por aquella parcialidad, después de sus traiciones y apostasias, solo la acusación severa cuadra bien á los que de ella se ocupen.

Y se habla de Basañ!

¿Que partido ha vendido por menor precio sus convicciones!

Para confundirle, ahí están los hechos:

las barcasas normandas y en alta mar a ce Haroldo: ¿quién es su padre? ¿Einar, el ser superior, el semi-Dios, el amado de Ausquerda? acaso Lotario el de los apetitos materiales, el de la lucha y la sangre, el que simboliza las fuerzas groseras del mundo inorgánico? Esto es lo que no se sabe, ni durante el drama, ni al fin del drama; como al fin del drama humano aparece de nuevo entre las nieblas de la agonía el mismo ministerio, que apareció en su origen entre mas sombras de los gérmes.

El hombre entre ambas naturas la que precede a su nacimiento, la que llega al borde de su fosa vive como puede, luchando, venciendo, siendo vencido; entre odios y amores traiciones y esperanzas: como Haroldo entre Aurelia, Erico, Egil y Raguénhar, frente al castillo de Lotario, y asaltándolo una y otra vez con el rabioso empeño del que quiere penetrar en lo impenetrable. «Señas» entre Erico y Egil con un porvenir de amor de gloria inmortalidad, bajo el lienzo de su tienda; y entre tante «por fueras», el desengaño y la traicion se preparan á herirle, y Raguénhar se los trae y con ellos le hiere en el centro del corazón.

Pero ¿qué molestar á nuestros lectores,

para que no se crea que pecamos de parciales, apelaremos á los testimonios que conserva la historia.

En día memorable, al decidirse Zorrilla por el refugio de Tablada para guardar temporalmente el luto de la monarquía, lanzaba á la faz de sus correligionarios el anatema contra la república y Martos se calaba el gorro frigio derrotando poco tiempo después en mala lid á Rivero, al ilustre tribuno que dió el programa á la democracia, que la ennoblecíó en la prensa, y la elevó á partido de gobierno ante los tribunales al lograr por tres veces la absolución del dogma que le servía de bandera.

Quedaba pues el partido sin el jefe que maldecía la conversión republicana, y sin la inteligencia potentísima que á cambio de los derechos consignados en el título primero de la constitucion de 1869 no tuvo inconveniente en aceptar el trono.

Estos hechos de grave trascendencia dejaron ó no dudar latentes las dos inclinaciones que mas de una vez se dibujaron y que por fin se han manifestado de una manera resuelta y clara.

Desde Febrero de 73 á Mayo de 74, la política darwinista del partido radical fué la lucha por el poder: perdido este definitivamente al resolverse la crisis en beneficio de los constitucionales, su temperamento y su conducta debieron metamorfosarse: de aquí, que muchos no ocultaran sus antiguas simpatías en favor de una restauracion monárquica, otros explicaran el voto que dieran en apoyo de la república, otros afirmaran en Academias y Ateneos la superioridad de aquella forma de gobierno, y Ruiz Zorrilla se decidiera á romper con sus antecedentes arrojandose denodadamente en brazos del partido que le tuvo por adversario.

Desde esta fecha data el periodo mas trabajoso y perturbado del partido radical. Necesitado de nueva savia, obtuvo la aproximacion de elementos federales; y como el lazo de union debia reflejarse en un programa, publicose en Paris el acta de bautismo del grupo «Republicano reformista», en el que Ruiz Zorrilla confesaba que no veia ningún peligro en las declaraciones anti-pactistas, pero federalistas al fin de Salmeron, por lo que tampoco tenia inconveniente en suscribir las reformas economico-civiles tachadas por la prensa de socialistas.

El efecto producido por aquel desdichado documento no pudo ser mas desastroso y la anarquía radical mas evidente. Empezaron las entrevistas y las conferencias y los viajes; y al cabo de tres años largos apareció el manifiesto de Abril firmado por antiguos federales y radicales, de un partido cuyo nombre de pila seria en lo sucesivo el de «demócratas-progresistas».

Este cambio fué una nueva veleidad, una ilusión y un engaño: veleidad, porque era una componenda autonomista; ilusión porque declaraba que las fracciones representadas por los firmantes se habían fundido en un gran partido: engaño, porque afirmaba que estaban unidos con unidad de aspiraciones y de procedimientos.

De lo primero dá pruebas un distinguido escritor firmante del manifiesto al sostener que lo que en él se ha asentado y

establecido es lo que siempre defendieron los demócratas históricos: la completa autonomía; añadiendo á seguida para corroborarlo, que «después de muy debatido entre radicales y demócratas históricos este punto esencialísimo, sometido al juicio de Zorrilla, escribió este desde Paris, que no hubiera firmado el manifiesto á no consignarse en él la completa autonomía, incluso la política de municipios y provincias.»

De lo segundo, las disgregaciones sobrevenidas desde la publicación del manifiesto y la convicción plenísima que todos los hombres políticos tienen, de que no es posible unir lo que se repele: lo que es heterogéneo en su base y en sus fines.

Y de lo tercero, el que no pueden seguir el mismo procedimiento los que para reformar el organismo del Estado no aceptan mas que los medios extra-legales y los que como Salmeron, han condenado de una manera enérgica «á los que preparan las conspiraciones militares buscando en los cuarteles y en las cuadras el triunfo que solo debe conquistarse en la opinion y obtenerse en las urnas.»

Tenemos pues á los radicales, dos veces federales, dos veces conversos.

¿Que habia de suceder? Que volvió á cundir el desconcierto y la anarquía y que á pesar del éxito de las conferencias de Biarritz, formaron division separada les que no podian ya con el temperamento revolucionario, federal y socialista de Zorrilla.

¿Pero es que con este nuevo movimiento solo quiso purgarse al partido radical de las exageraciones autonomistas?

En nuestro pobrisimo concepto hubo algo mas: el republicanismo de los radicales no era sincero: era la plancha para escalar el poder aunque hubieran de recibirlo, no de manos de la monarquía, sino de la dinastía que ayudaron á derribar: y esto explica el que antes que Montero Rios infundiera sospechas de que transigiría con ella si se restablecia el código del 69, Moret y Sardoal por un lado se hubiesen ya declarado demócratas monárquicos y defensores del 76 y Berranger por otro demócrata-monárquico con el de la revolucion.

Digase sinceramente si es partido, partido que engendra tantas perturbaciones y desprendimientos y si lo que aun queda al lado de Zorrilla puede recabar las antiguas glorias del progresismo del año 54 y del radicalismo del 70.

No existe pues en realidad el partido radical: y lo mismo que el federal que fué objeto de nuestro artículo anterior, está destrozado y esperando que lo sepulte su ilustre jefe, quien como muy oportunamente recuerda *La Prensa Moderna*, periódico de su comunión, escribió en el folleto que lleva el título de *Ruiz Zorrilla á sus amigos y adversarios* las siguientes solemnísimas palabras:

«Espero gobiernos mas reaccionarios «menos dignos, mas impotentes que los que tuvo la madre. Si me equivoco, me alegraré mucho; el país ganará con ello, y yo aconsejaré á mis amigos que sostengan la dinastía: yo no lo haré jamás, pero tampoco la combatiré. Volveré á la vida privada y aplaudiré desde allí

penetrar en el castillo: pensaba encontrar al matador de su padre, y quizá es su propio padre el brutal asesino.

Una cadena los ata: ya es eterno camarada de un misterio, y abrazado á él caerá en los negros abismos del mar, que son los negros abismos de la muerte.

Aurelia, que es el porvenir, el amor y la luz; irá muy lejos; á su castillo condal, á cuya puerta llama el olvido, el viajero que siempre llega. ¿Le será fiel ó buscará otros amores?

¿Quién puede penetrar en lo porvenir!

Ausquerda, en cuyo seno se encarna la duda, queda sujeta por Raguénhar, que es lo mas bajo y lo mas grosero de la materia.

Peró ni aun en el último momento se dá por vencido Haroldo: él mismo ata á los remaches de su cinto férreo la cadena del conde Lotario, que es ya cadáver á sus plantas, y lanza á Raguénhar un grito de desafío, que es un «grito de esperanza.» A buscar, dice, voy á mi padre, con este que acaso lo es, al abismo de los antros negros, que es el mar; y como lo encuentre, en estando juntos, juntos subiremos tambien al otro abismo, al de los cielos azules.

Haroldo y Lotario; este que ya es cuer-

«cuanto se haga en bien de la patria, que está para mí por encima de todos los partidos y de todas las cuestiones que nos dividen.»

Cortamos del *Balear*.

*El Comercio* publicó anteayer un suelto en el que llama cándidos á los hombres de *El Constitucional*.

*El Demócrata* de ayer dice que lo ha leído con gusto.

*El Constitucional* lo copia y lo califica de sabroso.

Esta escena nos recuerda, por lo graciosa, otra semi-muda de *La Redoma Encantada*.

Las estatuas de Ambrosio y Bernardo se mueven y gesticulan, llamando poderosamente la atención de Garabito. Este, después de observar sus movimientos, cree interpretar el sentido del lenguaje mimico, y para convencerse de ello se dirige á las estatuas y les pregunta:

—Decís que soy un animal?

Ambrosio y Bernardo inclinan la cabeza respetuosamente en señal afirmativa.

Garabito con la mayor frescura les contesta:

—Pues, celebro la uniformidad de pareceres.

Van pasadas dos semanas desde que el Ayuntamiento acordó socorrer á los industriales morosos en el pago de la contribucion con la cantidad de 10,000 pesetas.

A los pocos dias anunció *El Constitucional* que la comision nombrada para verificar el reparto habia terminado su cometido, y desde entonces ni aquel periódico, ni *El Demócrata*, que son los únicos que defendieron el acuerdo han vuelto á decir una palabra.

¿Porqué no se han repartido todavía las diez mil pesetas?

Los acuerdos del Ayuntamiento en asuntos de su competencia, como no se cansa de repetir un dia y otro *El Demócrata*, son inmediatamente ejecutivos.

El acuerdo no ha sido suspendido, ni modificado, ni revocado: el señor Sorá que lo votó ha ejercido las funciones de Alcalde hasta hace pocos dias: el señor Marroig hoy encargado del mando, es de creer que como propietario de *El Demócrata*, está conforme en un todo con la hecho.

¿Porqué no se ordena el pago, volvemos á repetir?

El conflicto industrial cesó con el acuerdo, según todavía repiten ayer los periódicos que representan á los hombres que llevaron á cabo el pensamiento. El camino es llano y nada se opone á su realización.

¿Porqué no se disiribuye el auxilio acordado?

Lo diremos para ver si conseguimos que á los industriales se les caiga la venda que llevan sobre los ojos.

No se reparte el donativo, porque se está representando una ridicula farsa: porque el Ayuntamiento—llamémosle así—los ocho concejales que tomaron el acuerdo, los partidos que aspiraban á la gloria del triunfo industrial, solo imaginaron un golpe de efecto, aun cuando la fiesta se aguara después, porque la

po muerto, y materia inerte; y aquel, que aunque ligado al conde, vive todavía, y quiere vivir siempre, y es espíritu, ó aspiracion á lo espiritual, allá van juntos á donde esaben lo que saber quieren ambos: es decir, al otro lado de la barrera negra que separa lo humano de lo eterno.

Hé aqui en muy breves frases condensado el pensamiento del drama: para explicarlo todo seria preciso escribir otro, pero en este caso era preferible haber escrito el segundo.

En resumen, mi última obra es un drama simbólico, filosófico, metafísico y quinta esenciado que se encarna en varios personajes y, sobre todo, en el carácter de Haroldo, al cual me he esforzado por dar «realidad humana.» Yo bien sé que estos tíquis-míquis no son propios de la escena; pero téngase presente, que estas líneas no son una defensa, sino una confesion: y por lo demas, como dijo el otro todo el mundo es dueño, bajo su responsabilidad de hacer de su capa, sayo; y de su pellejo tamboril.

José Echegaray.



question era tomar el acuerdo fuera ó no legal, prosperará ó no, á fin de que si fracasaba pudieran lavarse las manos como Pilatos, diciendo yo no he sido, mia no es la culpa, otros son los que han impedido que los industriales vieran aliviados en sus tributos: porque el recurso de alzada formulado por don José Estade, es el epílogo de la farsa, porque este Sr. ha sido buscado, y no tememos ser desmentidos porque el mismo lo ha confesado en público, por los concejales que tomaron el acuerdo para que les sirviera de miserable instrumento.

Es decir, que los mismos que quisieron aparecer generosos con los industriales, como protectores, como padres, promueven por bajo cuerda la alzada que puede dar por resultado la revocación de su filantrópica medida, y de este modo terminar el conflicto por ellos provocado, en todas ocasiones por ellos sostenido, y siempre por ellos malogrado.

Sepánle y apréndanlo de memoria los industriales: el Ayuntamiento no ha repartido las diez mil pesetas porque no ha querido: los concejales interesados y los partidos que les ayudan han promovido la alzada contra su propio acuerdo, y D. José Estade, ese teniente de infeliz memoria, se ha prestado á servir de Testaferro.

¿Compréndese con esto la magnitud de la farsa que se está representado? ¿Llegarán á conocer los industriales quienes son sus amigos y quienes sus enemigos? ¿Farsantes!

Atrasadillo anda el impostor procaz que se titula constitucional purísimo, si hasta ahora no ha llegado á su noticia la falsa anecdota que cuenta referente al Sr. Castelar y los embolados, que oportunamente fué desmentida por los periódicos de la Corte.

Ni al salon de conferencias sueñen concurrir los representantes extranjeros, ni el incidente á que alude el colega pasó con el embajador de Francia.

Sin duda el amigo que ha embolado al colega confundiría á un criado galoneados con algun embajador, ó tomaria á los embajadores que llevaron á Madrid el album de las 4000 firmas, por representantes extranjeros.

La emboladura aqui inventada, lo ha sido para los amigos del colega que salen de la peor de las ganaderías de Argel y que no sirviendo para nada tienen su porvenir en el matadero.

A las nueve y media de esta mañana ha fondeado el Vapor Palma llevando á su bordo 200 pasajeros, entre ellos el Excelentísimo Sr. Capitan General D. Joaquín Espina.

No ha traído balija.

El Constitucional llama monos pintados á ciertas figuras del techo de la sala del Teatro, debidas al pincel de un distinguido paisano nuestro.

Como escupió al cielo, le cayó en la cara.

Tan fuerte en gramática como en bellas artes.

Leemos en nuestro apreciable colega El Balear:

«El señor Gobernador de la provincia ha nombrado una comision compuesta del Sr. Ingeniero Jefe, del Secretario del Gobierno y del arquitecto Sr. Guasp, para que emitan su dictamen respecto á si los teatros de esta ciudad reúnen las condiciones exigidas en la R. O. de 13 de Mayo último dictada para evitar las desgracias que puedan ocasionar los incendios, y prevenirlos en lo posible.»

Si se han introducido las reformas que nosotros aconsejamos en dos largos artículos que escribimos acerca cuestion tan interesante, no nos cabe la menor duda de que se habrá adelantado mucho en lo que se propuso la R. O. que se cita.

También dijo anteaer el mismo colega que el arquitecto provincial Sr. Pavia está preparando los planes con arreglo á los cuales debe ser substada la construcción de un telon metálico para el Teatro principal.

Lo aplaudimos porque es una de las medidas que recomendamos en los artículos á que ya hemos hecho referencia.

El Constitucional dá cuenta de un relevante servicio prestado á las 11 y media de la noche del día 18 por un diputado amigo suyo, consistente en la presentación al Ministro de Ultramar de una

comision de retirados que solicitaba lo que tenia ya dispuesto dicho Sr. Ministro desde el 3 del mis.no mes.

Felicitemos al colega y le aplaudimos por el espíritu de compañerismo que en él alienta.

Dice «ayer nuestro estinado» colega El Isleño:

«A precios económicos se celebrará el domingo próximo en la Plaza de Toros de esta capital, una funcion con toretes de Argel, que lidiarán algunos aficionados, terminando aquella con algunos fuegos elaborados por el hábil pirotécnico Sr. Arias.

Si como se dice es bueno y barato, de seguro no faltará gente.»

Prepare V. el corbatin, amigo Constitucional, y vamos á ver esos toretes, á menos que le impida andar con comodidad algun quironero que le haya producido el roce de la hevilla de aquella incomoda prenda. Dios no lo quiera.

Dice El Isleño de ayer:

«Anteaer cobró el Ayuntamiento de Palma una quincena de las que le corresponden por consumos.

Despues de deber la Hacienda á la Corporacion municipal tanto como ya es sabido y estando esta en descubierto en muchas de sus principalísimas atenciones poca cosa es una quincena, porque con ella no podrá atender las reclamaciones de los acreedores que se le echen en cima cuando lo sepan.

Sin embargo vale mas algo que nada.»

¿Habrá con esa quincena que cobró el Ayuntamiento, para las célebres 10000 pesetas acordadas?

Conviene ir de prisa, que se acercan las elecciones. ¿No es verdad, señor Estade?

Leemos en un periódico madrileño:

«El ayuntamiento de Palma de Mallorca acordó el viernes último destinar 10.000 pesetas del fondo de imprevistos, para donativo á los industriales y comerciantes que resultan gravados por las nuevas tarifas de la contribucion de subsidio que hasta ahora no han podido satisfacer sus cuotas, á fin de poner término al conflicto que hace tantos meses sufre aquella capital y evitar la ruina de muchos contribuyentes.

Además de este 60 por 100 de aumento en las cuotas, tendrá que pagar el ayuntamiento los apremios que el Banco no condone. Lo cierto es que los industriales se salen con la suya, que es no pagar los aumentos, y que la Hacienda cobra; pero estableciéndose un precedente por demás lamentable é inusitado.»

Que se salian con la suya, ya lo dijo El Comercio: que se establece un precedente inusitado, ya lo dijimos nosotros.

Recortamos de otro colega:

Ya decía yo que el arreglo de los contribuyentes y los cobradores de Palma de Mallorca habia de tener gracia.

¿Tiene más que un sainete de don Ramon de la Cruz!

Los contribuyentes no pagarán el aumento y los cobradores le recaudarán.

¿Como? Abonando la diferencia el ayuntamiento.

Si hay recargos por apremios, también los pagará aquel municipio.

¡Eso son alcaldes y no los que se usan por acá!

Y es lo que ellos dirán:

Pues si el dinero que administramos no es nuestro, ¿qué más da que lo gastemos en una cosa que en otra?

Ahora solo faltan las burlas del periódico embolado, del inventor, del banco de los menesterosos, y del rumbante administrador de los fondos de una casa en quiebra.

Habiendo abonanzado el tiempo ayer tarde salió para Barcelona el vapor-correo Jaime 2: cuyo buque subirá al varadero en aquella capital para limpiar sus fondos, trayendo la correspondencia mañana el Mallorca.

A pesar del mal tiempo que reinó en la noche de anteaer, á la hora de itinerario ó poco mas tarde llegó á este puerto el vapor-correo Menorca, procedente de Mahón con la balija y 31 pasajeros.

También llegó á las siete de la mañana el Lulio procedente de Barcelona con 87 pasajeros y alguna correspondencia, volviendo á salir por la tarde para Valencia con el correo.

Segun dicen, trátase de celebrar el cen-

tenario de S. Francisco de Asis con fiestas y regocijos, á cuyo efecto se está levand un catafalco en la plaza que lleva el mismo nombre.

El Sr. Gobernador ha impuesto una multa á varios alcaldes de este Distrito judicial y á otros varios por no haber ultimado á su debido tiempo las listas electorales.

Durante la ausencia del señor Fontseré, han quedado como representantes y apoderados de sus gestiones D. Antonio Maria Sbert y D. Juan Sitjar.

El Fiel contraste de pesos y medidas de esta provincia pasará en breve á la Puebla á donde ha sido llamado por el Alcalde.

La seccion de Fomento de este Gobierno de Provincia ha remitido á la Direccion General de Agricultura, Industria y Comercio el Balance de la Sociedad «Crédito Balear.»

El martes por la noche cayó un copioso aguacero en Lluçmayor y parte de su término municipal, acompañado de rayos, truenos y granizo, que afortunadamente fué de escasa duracion.

Dicese que á pesar de la furia del temporal no ocasionó mucho daño á los viñedos por estar ya casi concluida la operacion de la vendimin.

Ha tomado posesion de la torre atalaya del predio Biniserna de la isla de Menorca la Comandancia de Marina de aquella provincia.

Dicha torre ha sido destinada á servicio marítimo.

Dice el Comercio que á causa de las gestiones practicadas cerca del señor Delegado del Banco de España, ayer debieron dictarse las disposiciones oportunas para que se devuelvan á su dueños los objetos embargados, cuyos propietarios hayan hecho efectivas sus cuotas, siendo probable que hoy hayan podido recogerse dichos efectos de poder de los Depositarios.

CORREO DE AYER.

Barcelona 27.

—El obsequio de la I lustre Comision de la Municipalidad de Génova y de los señores Delegados de los Ayuntamientos que han asistido á esta capital, continuará en la noche de hoy, la iluminacion de la Bamba, verificándose, á las ocho de la misma, un concierto coral é instrumental por las sociedades Euterpenses en la plaza de la Constitucion.

—La tempestad que descargó anteaer sobre esta capital apagando las iluminaciones fué abundantísima en exhalaciones eléctricas produciendo ruidosos truenos que se sucedian sin interrupcion. El chaparron de agua fué copiosísimo y el viento huracanado.

Uno de los rayos cayó en la casa número 106 de la calle del Carmen, destruyendo un trozo de cornisa, sin que ocasionara desgracias personales.

—Con motivo de la solemne colocacion de la primera piedra para el monumento que esta ciudad va á levantar al inmortal Colon aparecieron ayer empavesados los vapores de guerra de ruedas «Lepanto» y «Piles», la goleta de hélice «Ligera», el cañonero «Pilar», la corbeta escuela «Mazarredo», el vapor trasatlántico de esta matricula «Cristóbal Colon» y todos los buques italianos surtos en estas aguas. Ent e todos llamaba especialmente la atencion el vapor «Cristóbal Colon», pues además de empavesar de popa á proa puso gran número de banderas en los palos y vergas, por la noche tuvo á bordo una música militar tocando escogidas piezas y se iluminó con luz eléctrica.

—¿Que pasa con el vapor Viñuelas? La junta de Sanidad, atendiendo enérgicamente al cumplimiento de su deber, se opone, segun se nos ha dicho, á que se permita el alijo del buque, cuyo cargamento se compone de materias que requieren graves precauciones cuando proceden de un país en el cual reina una epidemia, como sucedia en Manila, cuando salió de allí el Viñuelas.

En cambio, en el gobierno civil, obedeciendo á instrucciones recibidas de Madrid, segun se nos asegura, se defiende la conveniencia y ningun peligro de proceder á la descarga.

Ignoramos si es cierto todo esto, como si lo es que eviten, y corran é infuyan los agentes del marqués de Camo, á cuyos intereses conviene que sus vapores no pierdan tiempo; pero sea lo que fuere, la salud pública debe ser antepuesta á todo, y conviene no olvidar que hay males irreparables.

Todas las maldiciones de un pueblo es cupidas á la avaricia de un banquero, serian insuficientes para borrar las victimas, las lágrimas, las desgracias de todo género ocasionadas por una epidemia.

Madrid 26.

Indicase al general Badrich, para la capitania general de Castilla.

Es inexacto que se haya acordado la permuta de la Pesqueria de Santa Cruz de Mar Pequeña por otros terrenos inmediatos á Ceuta.

Los conservadores demienten que el señor Cánovas guarde una actitud favorable al señor duque de la Torre.

El señor Cánovas, dicen, favorecerá la organizacion de un gran partido reformista frente al partido conservador, fórmelo quien lo forme.

Segun telégramas de carácter oficial han quedado restablecidas todas las líneas telegráficas de Egipto.

—Ha fondeado en Santander el vapor-correo «Ciudad Condal» con 198 pasajeros, habiendo tenido en la travesia tres defunciones, con certificado. Ha sido desembarcada la correspondencia y pasajeros con todas las precauciones reglamentarias. Los equipa es han hecho trece días de cuarentena.

Bolsa.—Consolidado, 29'02.—Subvencion, 57'96.

—Mañana se anunciará el concurso para el establecimiento de la explotación de la red telefónica en Madrid.

Continúa enfermo el señor ministro de Marina.

La reina Isabel sale hoy de Comillas; mañana llegará á la Granja.

—Un telégrama del Cairo dice que el general Wolseley marcha á Londres dejando en Egipto un cuerpo de 800 hombres al mando de Sir Alison.

El Khedive dará una amnistia general, exceptuando de allí solo á los autores de los asesinatos é incendios de Alejandria.

Madrid 26.

—Ayer se dijo en algunos círculos que en estos últimos días han debido mediar, bien por amigables componedores, bien directamente por afectuosas cartas, explicaciones extensas entre los señores Sagasta y Navarro y Rodrigo que han suavizado mucho las acerbas quejas de este último respecto á la conducta con él observada por el presidente del Consejo.

Si es cierto lo que se aseguraba, el señor Navarro y Rodrigo sacrificando, por el momento sus aspiraciones y haciendo caso omiso de las solemnes ofertas del señor Sagasta, en aras de la concordia entre los elementos de la mayoría, se resigna á desempeñar un papel secundario en el movimiento de la política, aplazando hasta el mes de abril el reclamar lo que se le tiene ofrecido.

En cambio, no será extraño que por las mismas razones, se vea el señor Navarro y Rodrigo á aceptar una cartera si se plantea la modificacion ministerial, cosa que segun asegurar sus amigos íntimos no entra en sus cálculos en manera alguna.

—Dice «El Imparcial»:

«Ayer regresó á Madrid el señor duque de la Torre.»

La noticia prestó cierta animacion en los círculos políticos, causando cierta sorpresa, como si tuviera algo de extraño el hecho de que el ilustre general anticipara su viaje dos ó tres días.

Apenas circuló la noticia del regreso han sido muchos los políticos que acudieron al hotel de la calle de Villanueva, con el objeto de saludar al señor duque. No todo, sin embargo, han podido conseguirlo, pues el general Serrano estuvo poco tiempo en su casa.

Dijose con cierta insistencia, y de él se hicieron eco los periódicos de la noche, que el Sr. Posada Herrera celebró una larga conferencia con el general Serrano. La noticia no resulta, al menos para nosotros, suficientemente comprobada.

Lo que sí parece cierto es que uno de los primeros que acudieron á visitar al señor duque de la Torre fue el señor ministro de la Gobernacion.

Ignoramos, por mas que lo sospechamos, cuáles sean las impresiones del Sr. D. Venancio Gonzalez acerca de esta visita; mas á juzgar por ciertos indicios y por la actitud reservadísima que anoche guardaban los ministeriales mas caracterizados, parecenos que no debieron ser muy halagüeñas para la política fusionista.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 5 l.

(Recibido en Palma á las 12'28 m.)

Doña Isabel y las Infantas han llegado á Escoria.

La peregrinacion Española sale de Génova para Roma.

Hay insurreccion en Arabia contra los turcos.

Agitacion en Tuncz.

Los cristianos han sido mal tratados en el alto Egipto.

Interior, 29'00.



**Verdadera economia.**

Resultan BARATISIMOS y se evita el riesgo de encontrarse involuntariamente con dibujos o chistes *immorales*, comprando los fósforos de cerilla a granel, a (peño). **DESDE MEDIO REAL EN ADELANTE.**  
Precios reducidísimos.  
**IMPORTANTE.** Se pesan ante el comprador.  
CASA ROCA, LONGETA 53. 41

Se vende un caballo de silla, ó se cambia por un tronco de mallas. En esta imprenta informarán.

**TESTAMENTARIA EXTRAJUDICIAL de D. Pedro Casanovas y Rique.**

Con sujecion al nuevo pliego de condiciones que obra en poder del corredor Don Juan Pons se vende en pública subasta extrajudicial el predio llamado Trinidad de Orient antes Son Perot, situado en el término municipal de Buñola. Será dicha finca rematada al mejor postor siempre que la postura sea racional y admisible á juicio de los albaceas de dicha testamentaria.

El remate se verificará en la plaza de Cort el día 11 de Octubre próximo vesidoro á las 7 de la noche.

Para más pormenores, dirigirse al abogado D. Juan Cerdó, Miñonas 13, de 10 á 12 de la mañana.

**Gran novedad**

En la Biblioteca musical calle de Jove llanos, número 5, se han recibido las novedades siguientes y que han causado entusiasmo últimamente en Madrid.

Boccacio gran tanda de vales de Suppé. Vals de la Bujía y coro de niños de la Gacetiilla Lírica Luces y Sombras.

Además de todas las composiciones modernas. Biblioteca musical Jovellanos, 5. 8-6

**AYUNTAMIENTO DE PALMA.**

Habiendo sido denunciada por el Arquitecto municipal, como ruinoso la fachada lindante con la calle de la Pólvora, señalada con el número 4, correspondiente a la casa números 70, 72 y 74 calle de San Pedro de esta Capital por el presente edicto se cita, llama y emplaza al propietario de dicha finca, para que dentro el plazo de 10 días, a contar del de la insercion de este edicto en el Boletín oficial de laprovincia, se presente en la Secretaría de esta Corporacion á usar de su derecho en el expediente de derribo de la citada fachada, acordado por esta Corporacion para garantizar la seguridad de la via pública; en la inteligencia que de no presentarse dentro el plazo marcado se procederá á lo que corresponda al efecto indicado.

Palma 26 de Setiembre de 1882.—El Alcalde accidental, Antonio Marroig.—P. A. del Ayuntamiento, Juan Luis Gomila, Oficial 1.

**ADMINISTRACION**

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo desde el dia 19 hasta la fecha inclusive.

Número 24.—Enrique Sahnia, Córdoba.—25.—Sebastian Mestre, Barcelona.—26.—Juez Municipal, Boñola.—27.—Lorenzo Dalmau, Santa Margarita.—28.—Joaquin Roca, Inca.—29.—Miguel Pajol, Puerto Colom (Feianitx.)  
Palma 27 de Setiembre de 1882.—El Administrador General, Enrique Fajáñez.

**Colegio Politécnico.**

Este ya acreditado Establecimiento, con local ex profeso construido para colegio y situado en la plaza de la Paja, número 4, participa al público en general y á sus favorecedores en particular, que el 1.º de Octubre, abra de nuevo sus clases, de 1.º y 2.º enseñanza desempeñadas por los conocidos profesores de años anteriores, y con el propósito de mejorar, si posible es, los ventajosos resultados de sus discípulos.

Al mismo tiempo recuerda á sus alumnos, mayores de catorce años, que para poderse matricular al próximo curso académico, necesitan la cédula personal, la cual deberán dirigir, antes del día 30 de este mes, á la Secretaria de este Colegio, acompañada de la órden para que el Colegio se cuide de matricularlos.

Admite algunas plazas de alumnos Internos, y Medio pensionistas, Permanentes y Externos, tanto de 1.º como de 2.º Enseñanza.

**PÉRDIDA.**

Se ha extraviado un rosario de nácar, en el trayecto que comprende las calles de Odon-Colom, Cererols y San Miguel, hasta la iglesia de ídem.

En esta imprenta informarán y gratificarán el hallazgo.

**SE ALQUILA**

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razon calle de la Concepcion, número 14.

**Almoneda.**

La hay de varios muebles: entre ellos algunos muy buenos. Informarán calle de Capuchinas, número 31, principal. 8

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informaran calle del Carmen, 31 principal.

**COLEGIO**

DE SAN SEBASTIAN.

SAN FELIO 7, PRINCIPAL.

Continuan las clases de 1.º y 2.º enseñanza, y las especiales de Fra ces, Dibujo y Caligrafia, a cargo de los profesores ya conocidos por el público. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El resultado obtenido por nuestros alumnos de 2.º enseñanza en los exámenes de Junio último fué el siguiente:

10 Sobresalientes, 2 premios.  
13 alumnos examinados } 4 Notab'es.  
a varias } 3 Buenos.  
eignaturas } 7 Aprobados.

**Tenedor de Libros.**

Uno que sabe su obligacion desearia encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspondencia por un precio reducido. Para informes en la calle de Jaimes II, números 68, 70 y 72. 26

**COMPANIA CURTIDORA**

E INDUSTRIAL.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañia y para los efectos reglamentarios, se avisa á los señores Accionistas el pago del cuarto dividendo pasivo del 5 por 100 del valor nominal de sus acciones, que deberán hacer efectivo, del 10 al 20 del próximo Octubre, en las oficinas de la Sociedad: Jaime II, 36.—El Administrador, Cosme Bauza.

**LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.**

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las 9 á las 12 de la mañana y de las 3 á las 5 de la tarde para el pago del dividendo activo, que la Junta general de esta Sociedad, acordó repartir á los accionistas, á cuyo efecto los tenedores de los resguardos provisionales que representan las acciones, podrán presentarlos en el edificio fábrica de la misma los que en el mismo acto serán cangeados por los títulos definitivos.

Palma 25 de Setiembre de 1882.—El Presidente, Andrés Barceló.

**A voluntad de su dueño**

no se vende media cuarterada de tierra, en el término de Maratxí, y lugar de Son Nebot, con una casa de recreo, cochera, cisterna y jardín; todo en muy buen estado de conservacion. Darán informes calle de Pnyo, número 19, tienda.

**OBRAS COMPLETAS**

EN PROSA Y EN VERSO

DE

D. TOMAS AGUILÓ

CON UN PROLOGO

DE

D. JOSÉ M. QUADRADO.

**CONDICIONES MATERIALES.**

Constará la obra de nueve tomos de tamaño, forma, papel y tipos como los de este prospecto y de una 350 á 400 páginas de impresion.

La distribucion de las materias será la siguiente:

- Tomo I. A la sombra del cipres I.
- Tomo II. A la sombra del cipres 2.
- Tomo III. Poesias en mallorquí.
- Tomo IV. Artículos religiosos y literarios.
- Tomo V. Poesias religiosas.
- Tomo VI. Artículos históricos.
- Tomo VII. Mallorca poética.
- Tomo VIII. Artículos religioso Políticos.
- Tomo IX. Rimas varias.

Estos tomos saldrán á la luz sucesivamente cada tres meses al precio de 3 pesetas cada uno.

Los señores suscriptores á toda la obra podrán obtenerlos á 250 pesetas uno.

Esta en prensa el tomo primero.

**PUNTOS DE SUSCRIPCION.**

En la Tipografia Católica Balear, Fortuny 6; en la libreria de D. Felipe Guasp, calle de Morey, y en la tienda de D. Gabriel Rotger Cadena de Cort.

**ALQUILER.**—Una casa botiga en la calle de Morey y casa Guasp, en donde informarán.

**Buñuelos.**

Los habrá en el horno de Bauzá desde el día de San Miguel y demas fiestas, entre-finos comunes y los vulgo llamados de viento, empezando á las 12 hasta las 3 de la tarde, y al anochecer hasta concluir la masa.

**ESCUDO DE ARMAS REAL.**

Bengalas y fuegos artificiales.

En la calle del Carmen, número 18 izquierda, se espenden Bengalas de diferentes colores para fiestas callejeras y plazas á 3 reales una.

Tambien se encontrarán de todos colores para Techos y salones, sin mal olor á 5 reales una.

En dicha Sucursa; y avisando con la debida anticipacion, se confeccionarán toda clase de fuegos de artificio, tanto para fiesta de Pueblos como de Palma.

**VENTA DE SOLARES**

propios para edificaciones, libres de censo, lindantes con la calle de Bovians. Dirijirse al maestro de obras D. Gaspar Reines y Cell, Cambia 22, segundo.

**CANAL INTEROCEANICO**

DE PANAMA.

La agencia de esta Compañia, Concepcion 14, tiene el honor de participar á los señores Obligacionistas que el pago del segundo dividendo de ochenta francos por título vence el miércoles 27 del corriente.

Es indispensable la presentacion del Resguardo.

Se desea vender una galerita de lujo, un carro de trabajo y un caballo; todo en muy buen estado. En esta imprenta informarán.

**VENTA.**

Se vende una casa con un pequeño descubierto en frente de la misma, sita en el término de esta Ciudad y lugar de Son Rapiña, de procedencias de Son Lluil, número 39, zona 2.º cuarte 6.º

Informará el procurador D. Juan Ferrer y Oliva, calle del Sindicato, número 48, principal.

**Gran Novedad.**

En el almacén de música del señor Pirelló, se acaba de recibir la célebre Polka y marcha fúnebre del *Perro Paco*, y los célebres vales de la zarzuela la *Tempestad de Chapi*. 41

**ALQUILER.**

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercana al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razon en el piso principal.

**Anuncio.**

Con objeto de realizar los géneros existentes en la libreria de Montaner, se ha abierto un despacho en la plaza de la Constitución, número 120, donde se expenderán á precios sumamente reducidos. En el mismo local se dan Catalogos.

**Don Miguel Ferragut y Morey,**

Doctor en Medicina y Cirujía de la Universidad de Montpellier, licenciado en España por la Universidad de Barcelona, Jefe interno que fué mediante oposicion de los hospitales civiles, militares y maternidad de las ciudades Avignon y Nismes, repeticor público del curso de partos en la espresada ciudad de Avignon y dedicado en esta isla desde el año 1852 á la Medicina y Cirujía y con especialidad á partos, tiene la honra de ofrecer al público en general sus servicios como especialista en partos y enfermedades ajenas á ellos, como tambien su gabinete de consulta situado en la calle de Danús, número 4, piso segundo.

**PÉRDIDA.**

El domingo pasado se perdió un anillo desde la calle de Gater, Santo Espiritu, hasta la iglesia de ídem.

El dueño vive en la calle de Gater, número 5, principal, y gratificarán el hallazgo.

**Ley electoral.**

Publicada en la Gaceta de Madrid el día 29 de Diciembre de 1878. Vendese á dos reales en la imprenta de este periódico.

**SE ALQUILA**

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valseca, número 22. Darán razon calle de la Concepcion, número 14.

**CUADERNOS**

PARA RECIBOS DE INQUILINATOS.

Se venden en la imprenta y libreria de Rotger.

**CULTOS SAGRADOS.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Gerónimo doctor y fundador.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Catalina de Sena, dedicadas á Nuestra Señora del Rosario.

**SECCION CANALINA**

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 28.

De Mallon en 13 horas vapor Menorca, de 346 ton., cap. D. Miguel Tudury, con 18 mar., 31 pas. balijs y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Juan Mas, con 20 m., 31 pas. y efectos.

DESPACHADAS.

Para Valencia vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Juan Mas, con 20 mar., pas. balijs y efectos.

Para Marsella polera goleta Belisario, de 124 ton., pat. Guillermo Palmer, con 6 mar., 1 pas. vino y efectos.

**CONSERVATORIO BALEAR.**

La sub-seccion de ciencias medicas se reunira mañana a las ocho de la noche, para continuar la discusion del caso práctico presentado por el socio Sr. Serra.

Palma 29 de Setiembre de 1882.—El Secretario, Juan Alorda.

**REPASO**

Ó CONFERENCIA DE MATEMATICAS, Fisica y Química, para alumnos de Instituto y Academia de Matemáticas, preparatori para carreras especiales civiles y militares dirigida por D. Pedro J. Literas.

Calle del Conquistador (antes cuesta de Santo Domingo) número 10, piso 3.º, Palma.

Tambien darán razon en el número 32 tienda

El dia primero de Octubre próximo empiezan los cursos. Se reciba á los padres de familia de 12 mañana á 3 tarde.

El susodicho profesor repetirá en su laboratorio los experimentos de Química, si los alumnos lo desean. 12

**VIAJE Á ARGEL.**

El magnifico vapor

**MARIA,**

saldrá del puerto de Palma para el de Argel el sábado 30 de Setiembre á las cinco de la tarde.

Admite carga y pasajeros. Se despacha, Palacio 26.

**Libros de Lance**

DE SEGUNDA ENSEÑANZA.

SE VENDEN EN LA TIENDA DE LIBROS BAYADOS

**Cuesta de Brossa 14.**

En dicho establecimiento se encontrará un variado surtido de libros en blanco rayados y libretas de todos tamaños á precios baratísimos.

Diccionario Mallorquin Castellano á 20 reales ejemplar ó sea á la mitad de su precio. 22

**EL ALGARROBO**

Y SU CULTIVO EN MALLORCA

por D. José Rullan presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Esteirich.

Folleto en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á peseta en las principales librerias de esta Capital.

**BANOS**

DE LA CALLE DE SAN SEBASTIAN.

Se cerrarán el domingo 1.º de Octubre, pero permanecerán abiertos los domingos 8 y 15 del mismo mes hasta las 3 de la tarde.

**Compañia Catalana**

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el día 15 de cada mes

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Saldrá para dichos puntos el 15 de Octubre el vapor

**JOSE BARO.**

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho puerto, son de cuenta de la Compañia.

Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas número 5, entresuelo.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger,

San Pedro Nolasco, 7.